

РЕГИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

ЯПОНИЯ-КНР-США И ТАЙВАНЬСКАЯ ПРОБЛЕМА

И.В. ГОРДЕЕВА

Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики»

Ключевые слова: Япония, Тайвань, позиция США, реакция Китая, Сэнкаку (Дяоюйдао)

В складывающейся ситуации большую роль играет позиция Токио как одного из главных игроков в тайваньском вопросе. С возвращением к власти в Японии Либерально-демократической партии (ЛДП) новый премьер-министр Синдзо Абэ взял курс на дальнейшее укрепление японо-американского военного союза и более жесткую позицию в отношениях с КНР в территориальном споре об островах Сэнкаку (Дяоюйдао).

ВОССОЕДИНЕНИЕ ТАЙВАНЯ С КНР НЕ УСТРАИВАЕТ ТОКИО

В целом, Япония продолжает проявлять осторожность и осмотрительность в тайваньских делах, придерживаясь позиций, зафиксированных в Совместном японо-китайском заявлении 1972 г. и в других совместных с Пекином документах*. Однако развитие событий в Азиатско-Тихоокеанском регионе побуждает Токио вносить важные коррективы в свою политику на тайваньском направлении, все больше солидаризируясь с Вашингтоном в во-

В условиях усиливающегося американо-китайского соперничества в Азиатско-Тихоокеанском регионе существенно возрастает значение Тайваня. Воссоединение с КНР острова, обладающего значительным экономическим и военным потенциалом, еще больше усилило бы мощь поднимающегося Китая, чего явно не хотели бы допустить США и их важнейший союзник в АТР - Япония.

просах обеспечения безопасности Тайваня, недопущения решения вопроса силовым путем.

Как отмечается в исследовании научного сотрудника Стэнфордского университета (США) Дж.Чэня, «в последние годы Япония значительно усилила поддержку Тайваня в политической сфере и в сфере безопасности». Он выделяет следующие три основные причины этого: американский нажим на Токио с требованием оказания большей поддержки действиям Соединенных

Штатов в Азиатско-Тихоокеанском регионе, в т.ч. в ситуации с Тайванем; рост обеспокоенности в самой Японии по поводу набирающего силу Китая; усиление симпатий к Тайбэю в японском обществе в условиях осложнившихся отношений Токио и Пекина³.

Известный японский эксперт по военным вопросам С.Хирамацу подчеркивает, что «Тайвань является критически важным компонентом морских коммуникаций Японии. Если Тайвань объединится с Китаем, Южно-Китайское море станет внутренним китайским морем, поставив морские пути на Ближний Восток и в Юго-Восточную Азию под сильное китайское влияние. Китай сможет также сильнее воздействовать и на ситуацию вокруг японских островов Нансэй (Рюкю) в Восточно-Китайском море. Больше того, Китай, возможно, будет использовать Тайвань в качестве опорной базы для выхода в Тихий океан». Всё это говорит о том, указывает С.Хирамацу, что Тайвань имеет «жизненно важное значение» для Японии⁴.

Ему вторит специалист японского Исследовательского института по вопросам мира и безопасности профессор М.Мацумура в своей работе «Возможности выбора в политике Японии в отношении Тайваня»⁵. Он, в частности, отмечает следующие варианты развития ситуации вокруг Тайваня:

- ускоренное развитие эконо-

* В то же время следует иметь в виду, что хотя в Совместном заявлении правительство КНР подтвердило, что Тайвань является неотъемлемой частью территории КНР, а правительство Японии заявило, что целиком и полностью понимает и уважает эту позицию правительства КНР, на следующий день после подписания заявления, 30 сентября 1972 г., министр иностранных дел М.Охира заявил, что, целиком и полностью понимая и уважая позицию КНР о принадлежности Тайваня КНР, правительство Японии не признает эту позицию¹. В октябре 1972 г. Охира подтвердил занятую еще кабинетом С.Иосиды позицию, утверждавшего со ссылками на Сан-Францисский мирный договор, что вопрос о суверенитете над Тайванем окончательно не решен². Фактически такая позиция по умолчанию сохраняется до сих пор. Подробнее см.: *Русаков Е.М.* Ни права (международного), ни здравого смысла // *Азия и Африка сегодня*, 2010, № 3 (прим. ред.).

мических связей между КНР и Тайванем, что имеет место в настоящее время, приведет к слишком большой зависимости Тайваня от материка, в результате чего Тайбэй может оказаться вынужденным пойти на объединение с КНР на условиях Пекина. В тайваньских правящих кругах, в Гоминьдане и в бизнес-элите укрепляется прослойка людей, готовых пойти на объединение с материком, следуя примеру Гонконга. В итоге, Мацумура приходит к выводу, что смысл нынешнего «мягкого» курса КНР в отношении Тайбэя и заключается именно в том, чтобы добиться воссоединения с Тайванем, крепко привязав его к себе экономически;

- Тайвань имеет жизненно важное стратегическое значение для Японии, с точки зрения обеспечения ее национальной безопасности. Поскольку остров расположен в районе основных морских коммуникаций Японии в южном направлении, установление Пекином контроля над ними в опоре на Тайвань «неприемлемо для Японии». Тайбэй является также крупным торгово-экономическим партнером Японии, с ним связаны другие важные японские интересы. Таким образом, при прочих равных моментах, японским интересам в наибольшей степени отвечает независимый Тайвань;

- до тех пор, пока Тайвань и «полностью демократизировавшаяся КНР» не объединятся мирным путем, первостепенное значение имеет сохранение статус-кво;

- соперничество между США и КНР будет нарастать, вследствие чего США постараются как можно дольше не допускать воссоединения Тайваня с материком. Такой сценарий чреват возможностью серьезного обострения обстановки в зоне Тайваньского пролива, и здесь многое зависит от Пекина. Значительно смягчив свою политику в отношении Тайбэя, Пекин по-прежнему продолжает увеличивать свои вооруженные силы, разместив, в частности, сотни оперативно-тактических ракет, направленных на Тайвань, и продолжая заявлять, что применит силу в случае провозглашения Тайванем своей независимости.

В целом, эксперт приходит к выводу, что Японии следует ак-

тивизировать свои усилия по закреплению нынешнего статус-кво в тайваньском вопросе, побуждать Пекин не наращивать военную группировку против Тайваня, по возможности сдерживать Тайбэй в его движении навстречу Пекину. Необходимо, указывает Мацумура, всемерно расширять и укреплять экономическое сотрудничество между Японией и Тайванем, связи между финансовыми и промышленными компаниями сторон с тем, чтобы уменьшить усиливающуюся экономическую зависимость Тайваня от КНР. Этому будет способствовать и подключение Тайваня к создаваемым в Восточной Азии зонам свободной торговли (ЗСТ).

Важно также, чтобы Вашингтон и Тайбэй не ослабляли военного сотрудничества, продолжалось снабжение Тайваня современным американским оружием, усиливая, тем самым, возможности Тайваня противостоять военному давлению КНР.

Самой Японии, считает Мацумура, следует постепенно увеличивать свое военное присутствие в окружающих Японию районах, в т.ч. повышая возможности защитить свои морские коммуникации. Акцент в военных усилиях Японии должен быть перенесен с северного направления на южное. Японии необходимо повысить - в тесном взаимодействии с США - собственный потенциал противостояния стремительно усиливающемуся Китаю⁶.

СПОЛЗЕНИЕ К УЧАСТИЮ В ВОЕННОЙ «ЗАЩИТЕ» ТАЙВАНЯ

На практике, как отмечают японские специалисты, Япония уже осуществила в последние годы значительные подвижки в сторону усиления ее роли в рамках американских обязательств по защите Тайваня.

Определенным водоразделом в этом плане стал очередной кризис в Тайваньском проливе в марте 1996 г., когда Вашингтон - в ответ на ракетные стрельбы Пекина в окружающей Тайвань акватории - ввел в зону Тайваньского пролива две авианосные группы ВМС США. Тогда же были предприняты шаги по более активному подключению Японии к американской страте-

гии в Восточной Азии. Если согласно Договору 1960 г. между США и Японией о взаимном сотрудничестве и безопасности обязательства Японии ограничивались ее территорией и не предполагалось ее участия в военных операциях, которые США вели за пределами японской территории, то постепенно в совместных американско-японских документах появились положения, предусматривающие взаимную ответственность сторон не только в обширном Азиатско-Тихоокеанском регионе, но и в глобальном масштабе. Важной вехой в этом плане стала Совместная декларация по безопасности, подписанная во время апрельского (1996 г.) визита в Токио президента США Б.Клинтона.

На заседании 23 сентября 1997 г. американско-японского Консультативного комитета по безопасности (министры обороны и иностранных дел двух стран) стороны приняли обновленные «Руководящие принципы сотрудничества США и Японии в сфере обороны», где содержалось обязательство о взаимодействии в «окружающих Японию районах»⁷. Хотя Тайвань там прямо не упоминался, из последующих разъяснений и интерпретаций вытекало, что эти регионы включают в себя как Тайвань, так и о-ва Сэнкаку (Дяоюйдао).

Особое внимание и настороженность со стороны КНР вызвала статья 5-я Руководящих принципов относительно координации действий между США и Японией «в период возникновения ситуаций в районах, окружающих Японию, которые могут оказать серьезное влияние на мир и безопасность Японии». Роль Токио заключалась в оказании всесторонней помощи войскам США в тыловом обеспечении (начиная с поставок горюче-смазочных материалов и кончая транспортировкой личного состава), предоставлении материалов и оборудования, проведении Японией минно-тральных операций в японских и международных водах. По заявлению министра иностранных дел Японии К.Окады от 19 января 2010 г., указанные договоренности были затем дополнены соответствующим законом и подзаконными актами. Разделение ролей между США и Японией в Азиатско-Тихоокеанском регио-

не, сказал он, будет в дальнейшем уточняться⁸. Как подчеркнул в марте 2009 г. генеральный директор департамента оборонной политики министерства обороны Японии Т.Нобусигэ, конфликт из-за Тайваня будет рассматриваться как ситуация в окружающем Японию районе⁹.

ПЕКИН ВОЗМУЩЕН

Пекин незамедлительно подверг Руководящие принципы резкой критике, указывая, что действия США и Японии направлены на «сдерживание» Китая и являются инструментом «американского доминирования и японского милитаризма»¹⁰. Характерно, что эксперты одного из ведущих китайских научных центров (Китайского института современных международных отношений) пришли к однозначному выводу, что «в случае конфликта из-за Тайваня, Япония будет выступать во взаимодействии с США»¹¹. По утверждению видного американского политолога, бывшего управляющего директора Американского института на Тайване Р.Буша, китайская сторона активно добивалась от Токио четкого опровержения того, что новые Руководящие принципы покрывают и территорию Тайваня, однако японцы уклонились от этого¹².

Что касается Тайваня, то он приветствовал принятие указанного документа. Премьер-министр Тайваня заявил по этому поводу, что «если Япония и США обеспокоены миром и стабильностью в этом районе в контексте их общей озабоченности ситуацией в АТР, то мы расцениваем это как позитивную позицию»¹³. В целом же, в Тайбэе рассматривают американо-японский договор безопасности как важный фактор обеспечения безопасности и стабильности региона (включая и безопасность Тайваня) и постоянно выступают в пользу дальнейшего укрепления американо-японского альянса.

Еще большее раздражение Пекина вызвало указание (в совместном коммюнике от 19 февраля 2005 г. американо-японского Консультативного комитета по безопасности) на то, что одной из стратегических целей США и Японии является «мирное решение путем диалога во-

просов, касающихся Тайваньского пролива»¹⁴.

Данный шаг был расценен как, по сути, присоединение Японии к американским обязательствам защищать Тайвань в случае применения в отношении него силы. В газете «Жэньминь жибао» указывалось, что «США и Япония не должны усугублять напряженность в зоне Тайваньского пролива, вмешиваться во внутренние дела Китая». «Если США и Япония искренне хотят сделать что-то для обеспечения региональной безопасности и стабильности в Азиатско-Тихоокеанском регионе, то они должны придерживаться своих обязательств в вопросе о Тайване, уважать принцип одного Китая, не делать ничего такого, что могло бы еще больше вдохновить силы, выступающие за независимость Тайваня»¹⁵.

В этом же духе высказался премьер Госсовета КНР Вэнь Цзябао на пресс-конференции по итогам 3-й сессии ВСНП 10-го созыва. Последовал и решительный ход Пекина - принятый 14 марта 2005 г. на этой сессии «Закон о противодействии расколу государства»¹⁶. Закон носит комплексный характер и представляет собой развернутую позицию КНР по тайваньскому вопросу. В статье 1-й закона указывается, что он был принят с тем, чтобы воспрепятствовать отделению Тайваня от Китая усилиями «раскольников», действующих во имя «независимости Тайваня».

В законе также подчеркивается, что национальное воссоединение - внутреннее дело Китая, не терпящее вмешательства со стороны внешних сил. Делается особый упор на мирных методах объединения страны, после которого Тайвань может сохранять системы, отличающиеся от систем на материке, и пользоваться высокой степенью автономии. Мирное воссоединение может быть достигнуто путем консультаций и переговоров на базе равенства двух сторон Тайваньского пролива.

В то же время в статье 8-й указывается, что «в случае, если раскольнические силы на Тайване, выступающие под флагом «независимости Тайваня», будут действовать - под любым предлогом или любыми средствами - в направлении отделения Тайваня от

Китая, либо произойдут крупные инциденты, повлекшие отделение Тайваня от Китая, либо же возможности для мирного объединения будут полностью исчерпаны, государство **применит немирные методы и другие необходимые меры для защиты суверенитета и территориальной целостности Китая** (подчеркнуто мной. - И.Г.)».

СБЛИЖЕНИЕ ТОКИО С ТАЙБЭЕМ

Принятие КНР закона о «раскольниках» вызвало резкую критику в США, Японии и других странах Запада. Токио выступил со специальным официальным заявлением, в котором выразил озабоченность по поводу шага Пекина, подчеркнув, что принятие закона «может оказать негативное воздействие на мир и стабильность в Тайваньском проливе и на отношения между сторонами пролива»¹⁷. США и Япония - к крайнему неудовольствию Пекина - оказали давление на Европейский Союз, убеждая ЕС не снимать эмбарго на продажи Китаю оружия. По словам министра иностранных дел Японии М.Нобутаки, отмена запрета «окажет негативное влияние на безопасность не только Японии, но и всей Восточной Азии»¹⁸.

Токио сделал и собственные, хотя и достаточно ограниченные, шаги в сфере военных отношений с Тайванем. В марте 2004 г. на Тайвань прибыла группа отставных японских морских офицеров в качестве советников тайваньских ВМС. Через год прибыла еще одна группа военных инструкторов. В августе 2005 г. Японию посетила делегация национального комитета обороны Законодательного юаня (парламента) Тайваня, которая встречалась с членами японского парламента и отставными японскими военными¹⁹.

Эти шаги не остались незамеченными в Пекине. Представитель Госсовета КНР заявил в апреле 2005 г.: «Мы серьезно озабочены в связи с некоторыми негативными тенденциями в политике Японии недавнего времени, касающимися тайваньского вопроса, в особенности углубляющимися японо-тайваньскими связями в сфере безопасности»²⁰.

В условиях обострившихся в

последнее время отношений Японии с Китаем по территориальному вопросу японские наблюдатели отмечают «значительное усиление в последнее время взаимных симпатий между Японией и Тайванем». Согласно проведенному на Тайване весной 2011 г. японским неофициальным представительством (*Japanese Interchange Association*) опросу общественного мнения, 52% тайваньцев назвали Японию в качестве наиболее привлекательной для них страны. В свою очередь, соответствующий опрос в Японии провело в июне 2011 г. Тайваньское представительство в Японии по экономическим и культурным связям. 67% респондентов сказали, что они испытывают положительные чувства в отношении Тайваня - рост на 11% по сравнению с опросом, проведенным в 2009 г. 72% назвали отношения с Тайванем «относительно хорошими», а 19% - «чрезвычайно хорошими»²¹.

Япония занимает 2-е место после КНР во внешней торговле Тайваня, соответственно, \$97,303 млрд и \$177,226 млрд²². Растут взаимные туристические обмены: в 2012 г. Тайвань посетили более 1,43 млн японцев, а Японию - около 1,4 млн тайваньцев²³. Сильные настроения в пользу более активного развития связей с Тайванем имеются в японском парламенте, где действует ряд довольно влиятельных протайваньских лоббистских групп.

В то же время заметную обеспокоенность Токио вызывает отмечающееся после возвращения Гоминьдана к власти на Тайване в 2008 г. значительное расширение связей Тайбэя с Пекином. Как отмечалось выше, КНР вышла на 1-е место во внешней торговле Тайваня. В 2012 г. Тайвань посетили 2,59 млн туристов из материкового Китая, что на 45% больше, чем в 2011 г.²⁴ За последние годы в КНР побывали миллионы тайваньцев, хотя тайваньские власти установили ограничения на поездки на материк госслужащих.

Инвестиционная деятельность двух сторон пока носит крайне несбалансированный характер. Согласно официальным данным, в 2011 г. тайваньцы вложили в материковый Китай \$13,1 млрд против \$43,7 млн китайских инвестиций на Тайване. В первые

полгода 2012 г. эти цифры составили, соответственно, \$5,2 млрд и \$122,2 млн²⁵. В то же время известны неофициальные оценки, по которым тайваньские капиталовложения на материке составили десятки миллиардов долларов.

На встрече 8 апреля 2013 г. на экономическом Боаоском Азиатском форуме (о. Хайнань, КНР) с бывшим вице-президентом Тайваня В.Сюем председатель КНР Си Цзиньпин подтвердил курс на дальнейшее мирное развитие отношений между двумя берегами Тайваньского пролива²⁶.

По оценкам японских специалистов, если сближение между Тайбэем и Пекином уменьшает риск военного столкновения в Тайваньском проливе и возможного вовлечения в конфликт Японии, то воссоединение Тайваня с материком никак не отвечает интересам Токио. В декабре 2009 г. японский эксперт Я.Мацуда прямо указывал, что в результате может нарушиться - в пользу КНР - региональный баланс сил. Ответом, по его мнению, должна стать более активная политика Токио по отношению к Тайваню - расширение торгово-экономических связей, повышение уровня японо-тайваньских контактов и др.²⁷

ТОКИО ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ К «СДЕРЖИВАНИЮ» КИТАЯ

По оценкам китайских специалистов, в последние годы Япония все больше склоняется в сторону США в вопросах политики «сдерживания» Китая и укрепления японо-американского союза. Этой линии придерживаются обе ведущие на настоящий момент политические партии Японии - Либерально-демократическая партия и Демократическая партия. Если пришедший к власти в сентябре 2009 г. премьер-министр от Демократической партии Ю.Хатояма и попытался повести более независимую линию от США (за что, в значительной степени, поплатился своим постом), то новый кабинет от Дем-



В апреле 2013 г. на Боаоском Азиатском форуме (о.Хайнань) во время встречи с бывшим вице-президентом Тайваня В.Сюем (слева) председатель КНР Си Цзиньпин подтвердил курс на дальнейшее мирное развитие отношений между двумя берегами Тайваньского пролива.

партии во главе с премьер-министром Ё.Нодой (август 2011 г. - декабрь 2012 г.) стал действовать, по мнению китайских экспертов, в тесном сотрудничестве с Вашингтоном практически во всем вопросам.

В ежегодно выпускаемых в Японии «Белых книгах по обороне» красной нитью проходит тема возрастающей китайской военной угрозы. Немалую озабоченность Токио вызывает усиливающийся разрыв в военных расходах Японии и Китая: военный бюджет КНР вырос с 2000 по 2012 гг. в 7 раз, достигнув в 2012 г., по официальным китайским данным, свыше \$106 млрд. По оценке Стокгольмского института исследования проблем мира, в 2012 г. действительные военные расходы Китая составили \$166 млрд, США - \$682 млрд и Японии - \$59,3 млрд²⁸. О планах превращения КНР в «мощную морскую державу» заявлено на состоявшемся в ноябре 2012 г. XVIII съезде КПК*.

На первой сессии ВСНП 12-го созыва в марте 2013 г. нынешний председатель КНР Си Цзиньпин призвал вооруженные силы поднять на новый уровень обороно-

* Подробнее см.: Юрлов Ф.Н. КНР, Индия и США: соотношение сил меняется // Азия и Африка сегодня, 2013, № 2 (прим. ред.).

способность и армейское строительство, заявив, что армия должна быть полностью готова к победе в любой войне. Согласно правительственному бюджету, в 2013 г. Китай планирует увеличить затраты на оборону на 10,7%, что составит 720,2 млрд юаней (около \$114,3 млрд)²⁹.

Не обойден был вниманием в «Белых книгах» и тайваньский аспект. Так, в «Белой книге 2002» было сказано: «Хотя вопросы китайско-тайваньских отношений, с точки зрения китайской стороны, являются внутренними проблемами, они, однако, воспринимаются в качестве проблем в сфере безопасности, которые угрожают региональному миру и стабильности»³⁰.

К серьезному обострению японо-китайских отношений привел резко усилившийся в последнее время территориальный конфликт из-за спорных островов Сэнкаку (Дяоюйдао). Причем ни Пекин, ни Токио уступать в данном споре явно не намерены и уже обменялись рядом достаточно угрожающих заявлений и акций.

В спор вовлечен и Тайвань, так же, как и КНР, отстаивающий суверенное право Китая на указанные острова, но на японо-тайваньских отношениях эта проблема, в целом, мало отражается. Характерно, что Тайбэй не откликнулся на призывы КНР совместно отстаивать права Китая на Дяоюйдао. Резкое недовольство Пекина вызвало заключение японо-тайваньского соглашения (10 апреля 2013 г., Тайбэй), по которому тайваньские рыбаки получили право на лов рыбы в окружающих Сэнкаку (Дяоюйдао) водах (но за пределами 12-мильной территориальной зоны вокруг Сэнкаку).

Ситуация усугубляется тем, что в конфликте на стороне Японии фактически выступили Соединенные Штаты, указав, что обязательства США по договору безопасности с Японией распространяются и на упомянутые острова. По заявлению госсекретаря США Х.Клинтон на пресс-конференции в Ханое 30 октября 2010 г., «в том, что касается островов Сэнкаку, США никогда не занимали позицию в вопросе суверенитета, но мы дали ясно понять, что эти острова являются частью наших взаимных договор-

ных обязательств и обязательства защищать Японию»³¹. Ранее, в сентябре 2012 г., Х.Клинтон подчеркнула, что «хотя США не занимают какую-либо позицию в вопросе окончательного суверенитета этих островов, мы признаем, что они находятся под управлением Японии, и мы против каких-либо односторонних действий, направленных на подрыв японских административных прав. Призываем все стороны предпринять шаги для предотвращения инцидентов и урегулирования разногласий мирным путем»³².

Не питают в КНР особых иллюзий в связи с возвращением к власти лидера ЛДП Синдзо Абэ, известного жесткими взглядами в отношении КНР. В своей предвыборной программе и в первых выступлениях новый премьер-министр подчеркнул необходимость укрепления союза Японии с США, увеличения военных расходов Японии, внесения поправок в конституцию, направленных на реализацию «прав Японии на коллективную самооборону». Как утверждает в упомянутом исследовании научного сотрудника Стэнфордского университета С.Чэня, в свое время С.Абэ неофициально высказывался даже за то, чтобы Япония пришла на помощь Тайваню в случае военной акции против него со стороны КНР³³.

Хотя С.Абэ в качестве одной из своих главных внешнеполитических задач назвал и нормализацию отношений с КНР, он в то же время подтвердил жесткую позицию по территориальному вопросу. «Как история, так и международное право свидетельствуют о том, что острова Сэнкаку - суверенная территория Японии, - заявил он в выступлении в вашингтонском Центре стратегических и международных исследований во время визита в США в феврале 2013 г. - Мы просто не можем терпеть сейчас и в будущем какие-либо претензии на них. Ни одна страна не должна недооценивать нашу непоколебимую решительность. Никто не должен сомневаться и в прочности японо-американского союза, для таких сомнений нет оснований». В то же время С.Абэ подчеркнул, что у него «нет абсолютно никаких намерений взбираться вверх по лестнице эскалации»³⁴.

По мнению китайских обозревателей, японскому премьеру во время его февральского визита в Вашингтон не удалось в полной мере склонить на свою сторону президента США Б.Обаму, занявшего осторожную позицию по проблеме о-вов Сэнкаку. «Абэ не удалось добиться успеха в его попытке получить недвусмысленную поддержку в территориальном споре с Китаем, поскольку Вашингтон колебался между стремлением укреплять традиционные связи с Токио и растущей необходимостью поддерживать здоровые отношения с Пекином, - говорилось в комментарии агентства Синьхуа. - На этот раз Вашингтон намеренно не выпячивал территориальную проблему, воздерживаясь от явной поддержки Токио»³⁵.

И на официальном, и на неофициальном уровнях китайские представители подвергают резкой критике взятый Токио курс на укрепление своих вооруженных сил, освобождение от накладываемых 9-й статьей японской конституции ограничений в военной сфере. Указывается и на усиление внешнеполитических амбиций Японии, линию Токио на укрепление связей со странами АСЕАН, в частности, с Вьетнамом, а также с Индией, поддержку позиции США в ситуации в Южно-Китайском море, где Вашингтон встал на сторону группы прибрежных стран региона в их споре с Китаем.

На состоявшейся в ноябре 2011 г. в Японии японо-китайской конференции по вопросам перспектив развития отношений двух стран специалисты Института исследований проблем Японии Академии наук КНР Ван Гуантао и Чжан Сюэсянь подчеркнули, что в обстановке развернутого Соединенными Штатами наступления по укреплению своих позиций в АТР, по «сдерживанию» Пекина, Япония безоговорочно взяла «равнение на США»³⁶. Одной из главных причин этого, отмечают китайские ученые, является усиливающаяся в Японии озабоченность ростом «китайской угрозы». В комментарии Агентства Синьхуа по поводу выхода в Японии в июле 2012 г. «Белой книги-2012 об обороне Японии» отмечалось, что в книге вновь поднимается вопрос о т.н. китайской угрозе и

подчеркивается, что действия Китая вызывают «озабоченность» в регионе. В качестве примера в книге указывается на то, что китайские корабли вторгаются в морскую территорию Японии в районе архипелага Сэнкаку, а также отмечается, что китайские корабли все чаще выходят в акваторию Тихого океана³⁷.

Достаточно подробно нынешнее состояние китайско-японских отношений разбирается и в опубликованном в 2012 г. сборнике статей ученых Китайской академии современных международных отношений³⁸. По их мнению, развитие обстановки в АТР отрицательно сказывается на стратегических взаимоотношениях сторон, которые значительно ухудшились вплоть до возможности их пересмотра. Одной из главных причин этого называется следование Токио американскому курсу.

Анализируя нынешние японо-тайваньские отношения, профессор Пекинского внешнеэкономического и внешнеторгового университета Ван Хайбин и профессор Шанхайского педагогического университета Цай Лян отмечают существенные изменения в

политике Японии, что сказалось и на позиции Токио в тайваньском вопросе - в сторону большего учета интересов Тайбэя³⁹.

Заместитель директора Института международных отношений при Пекинском университете профессор Лян Юньсян в своей книге «Внешняя политика Японии и китайско-японские отношения» отмечает, что японцы, хотя прямо и не вмешиваются в тайваньские дела, всеми силами пытаются закрепить статус-кво в ситуации с Тайванем. Сохраняются тесные торгово-экономические, культурные связи, обмены людьми⁴⁰. В целом, как пишет Лян Юньсян, стратегическое значение Тайваня для Японии после окончания холодной войны значительно возросло, особенно в рамках китайско-японского соперничества за преобладающее положение в Восточной Азии. Тайвань стал важным элементом в политике Японии по «сдерживанию» Китая⁴¹.

Оценивая общую обстановку, складывающуюся в тайваньских делах, и перспективы тайваньского урегулирования, можно прийти к выводу, что нынешняя ситу-

ация, видимо, будет сохраняться еще в течение длительного времени. Хотя благодаря проводимой КНР «мягкой линии» в отношении Тайваня Пекину удалось добиться существенного продвижения на тайваньском направлении и между сторонами завязались весьма тесные связи, Тайбэй по-прежнему не проявляет стремления к воссоединению с КНР, а подавляющее большинство тайваньского населения выступает за сохранение статус-кво (согласно опубликованному в сентябре 2011 г. данным опроса общественного мнения на Тайване, за статус-кво высказалось 87,2% опрошенных)⁴². При таких обстоятельствах весьма проблематично и применение Китаем силы в отношении Тайваня, тем более что и Вашингтон, и Токио достаточно ясно предупредили Тайбэй против осуществления им шагов в сторону провозглашения независимости, что могло бы спровоцировать КНР.

Тем не менее, тайваньская «зано́за», по меньшей мере, не способствует смягчению медленно, но верно повышающегося накала американско-китайского и японо-китайского соперничества в АТР.

¹ Ниттю фукко. Документ (Восстановление японо-китайских отношений. Документ). Токио, 1972, с. 203.

² Там же, с. 193.

³ <http://www.stanford.edu/group/sjeaa/journal61/japan2.pdf>

⁴ Sankei Shimbun, 30.01.2008.

⁵ *Matsumura Masahiro*. Japan's Policy Options for Taiwan // RIPS Policy Perspectives No. 8. June 2009. Research Institute for Peace and Security. Tokyo - <http://www.rips.or.jp/english/research/pdf/Japan%E2%80%99s%20Policy%20Options%20for%20Taiwan.pdf>

⁶ Ibidem.

⁷ *Бултин В.Н.* Японо-американский союз безопасности. М., 2000. С. 290-308.

⁸ www.mofa.go.jp/announce/fm_press/2010/1/0119_01.html

⁹ Санкэй симбун, 13.03.2009.

¹⁰ Там же.

¹¹ China Institute of Contemporary International Relations // Strategic and Security Review. 2005/2006. P. 144.

¹² *Bush Richard*. The perils of proximity. China-Japan security relations. Brookings Institution Press. Washington, D.C. 2010. P. 34.

¹³ Daily Yomiuri, 24.09.1997.

¹⁴ Japan Ministry of Defense, 2006, p. 221-223 - www.mod.go.jp/epubl/w_paper/pdf/2006/4-2-1.pdf

¹⁵ Жэньминь жибао, 21.02.2005.

¹⁶ Закон о противодействии расколу государства // People's Daily Online. 14.03.2005.

¹⁷ Заявление пресс-секретаря МИД Японии от 14 марта 2005 г.

¹⁸ Tokyo Shimbun, 09.02.2005.

¹⁹ Taipei Times, 19.08.2005 - <http://www.taipeitimes.com/News/taiwan/archives/2005/08/19/2003268298>

²⁰ Beijing Review, 17.05.2005 - <http://www.bjreview.com.cn/En-2005/05-17-e/viewpoint.htm>

²¹ *Tadamasa Fukiura*. Showing our Gratitude to Taiwan // Opinion 3/11. 28.06.2011 - www.japanecho.net/society/0082/

²² <http://www.taipeieco.it/trade-with-taiwan.html>

²³ <http://focustaiwan.tw/news/aall/201212310018.aspx>

²⁴ Tourism Bureau. Republic of China - http://admin.taiwan.net.tw/statistics/release_d_en.aspx?no=7&d=4022

²⁵ Taipei Times, 13.08.2012.

²⁶ http://news.xinhuanet.com/english/china/2013-04/08/c_132293193.htm

²⁷ www.worldsecuritynetwork.com/showArticle3.cfm?article_id=18165

²⁸ <http://books.sipri.org/files/FS/SIPRIFSI304.pdf>

²⁹ Си Цзиньпин призвал армию к верности и соблюдению дисциплины // Агентство Синьхуа, 12.03.2013 - http://russian.news.cn/dossiers/2013-03/12/c_132226058.htm

³⁰ <http://www.jda.go.jp/e/pab/wp2002>

³¹ www.state.gov/secretary/rm/2010/10150189.htm

³² <http://www.state.gov/secretary/rm/2013/01/203050.htm>

³³ <http://www.stanford.edu/group/sjeaa/journal61/japan2.pdf>

³⁴ Statesmen's Forum: Shinzo Abe, Prime Minister of Japan. 22.02.2013 // Center for Strategic and International Studies (CSIS) - http://csis.org/files/attachments/132202_PM_Abe_TS.pdf

³⁵ Abe «snubbed» by Obama on Senkaku issue: Chinese official media // Kyodo News, 24.02.2013 - <http://english.kyodonews.jp/news/2013/02/210864.html>

³⁶ Жибэнь сюэкань, 2012, № 1.

³⁷ Агентство Синьхуа, 1.08.2012.

³⁸ Гоцзи чжаньлюэ юй аньцюань синши пингу. 2011/2012 (Обзор стратегической обстановки в мире и обстановки в сфере безопасности за 2011-2012 гг.). Шиши чубаньшэ, 2012. С. 328-332.

³⁹ Гоцзи лунтань. 2010, № 2.

⁴⁰ *Лян Юньсян*. Жибэнь вайцзяо юй чжунжи гуаньси (Внешняя политика Японии и китайско-японские отношения). Шицзе чжиши, 2012. С. 244.

⁴¹ Там же. С. 241-244.

⁴² http://news.rti.org.tw/index_newsContent.aspx?nid=319565